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第４屆第 3 次臨時會第 6 次會議 

（中華民國 113 年 1 月 22 日上午 11 時 42 分） 

1.二、三讀會： 

審議 113 年度高雄市總預算案暨附屬單位預算案 

（歲出：交通局） 

2.額數問題 

主席（李議員喬如）： 
各位同仁請就座，開會。（敲槌）首先，會議紀錄已經放在各位同仁桌上，

針對會議紀錄有沒有意見？沒有意見，確認。（敲槌） 

向大會報告，今天的議程繼續二、三讀會，審議交通委員會所屬機關預算案，

先從交通局開始，每案每位議員發言 5 分鐘，請交通委員會召集人上報告台，

請專門委員宣讀。 

本會交通委員會李專門委員侑珍： 
請各位議員拿出機關編號 20 高雄市政府交通局主管 113 年度單位預算書，

請翻開 20-200 高雄市政府交通局。請看第 26-32 頁，一般行政－行政管理，預

算數 2 億 5‚802 萬 6 千元。委員會審查意見：照案通過。請審議。 

主席（李議員喬如）： 
請問各位議員有沒有意見？陳幸富議員，請發言。 

陳議員幸富： 
大家平安、大家好。上個禮拜三 1 月 17 日因為成立委員會的問題，三個黨

團都有各自的立場跟各自的堅持，所以這幾天都是因為額數問題而流會。像我

們的交通部門從 17 日就已經在簽到了，因為以目前的狀況來看，三個黨團還

沒有一個解決歧見很好的方式，我建議先就交通局預算的部分先行擱置，日後

再提出來審議，就先讓他們回去，因為從 17 日到現在，以上是本席的建議，

交通局全部預算擱置。 

主席（李議員喬如）： 
好，陳幸富議員提交通局的預算擱置，請問各位議員有沒有意見？沒有意

見，擱置。（敲槌決議） 

蔡金晏議員，請發言。 

蔡議員金晏： 
我提額數問題，謝謝。 

主席（李議員喬如）： 
額數問題，堅持？ 
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蔡議員金晏： 
是。還沒處理好嗎？ 

主席（李議員喬如）： 
還沒。好，蔡金晏議員提額數問題，請議事組記名清點。 

本會文書組凃主任靜容（代理）： 
向大會報告，目前現場的議員有黃彥毓議員、陳美雅議員、湯詠瑜議員、張

博洋議員、邱俊憲議員、簡煥宗議員、黃文益議員、何權峰議員、高忠德議員、

陳幸富議員、李雅慧議員、黃秋媖議員、蔡金晏議員、召集人李雨庭議員、主

席李喬如議員，共計 16 位議員。 

主席（李議員喬如）： 
好，現場額數沒有過半，本席宣布散會，下午 3 點繼續開會。（敲槌） 

主席（康議長裕成）： 
各位同仁請就座，開會。（敲槌）向大會報告，下午繼續二、三讀會，審議

交通委員會所屬機關的預算案，從觀光局開始。目前有兩位議員舉手發言，先

舉手的發言，請林智鴻議員先發言，再請白喬茵議員發言。 

林議員智鴻： 
謝謝，現場的各位議員辛苦了，因為我們現在每天面臨到一樣的狀況，就是

每次要被提額數問題，當然大家已經都有心理準備，我們也看到國民黨要用輪

值的方式進行每一天的清點。但是我還是必須要跟社會大眾來說明，其實那一

天委員會改選的原因，是因為在去年 12 月 25 日大會結束的那一天，本來就是

要依照法規進行委員會改選，但是因為在去年年底連續每天的清點，造成了整

個議會衝突的狀況，造成當時整個委員會的改選程序沒有完備，才必須在這次

臨時會一開始就要趕快把這個程序補正，讓委員會的改選完成。 

我也很清楚記得在那一天進行的過程當中，針對黃捷議員和李柏毅議員已經

當選立委到底能不能投票這件事情，因為法定程序是立院宣誓就職才會議員解

職，所以在 1 月 31 日以前，基本上他們都是高雄市市議員的身分，他們也是

有投票的權益。當然委員會的改選都是採取黨團運作、委託選舉的方式來進

行，當天因為有這樣的爭議後，議長再次的確認進行投票，用 5 分鐘的時間，

法規上如果沒有在時間內投票視同放棄自由選擇權，由議長指定之做各委員會

的排序。當時這個的狀況，其實是因為國民黨有這樣的疑慮，所以當天的投票，

基本上黃捷議員和李柏毅議員兩張選票是沒有投進票筒裡面，就是因為要避免

造成國民黨的疑慮。但是整個過程還是有合乎程序和合法，而且也都有經過秘

書長針對法規宣讀和確認，也追認這個結果是完全合法的情況下，所以我們要

先清楚釐清這個委員會的改選，是完全合乎規定、合乎法治、合乎程序、完備
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的一場委員會的選舉。 

可是比較遺憾的是，當然國民黨這時候還會有很多情緒，認為一定要每天用

清點的手段和方式，把所有高雄市市政 1 千多億元的預算綁在一起來看待這件

事情。我認為這兩件事情應該要分開區隔來看待，我們理性一點來說，委員會

的選舉是為了補正當時進行改選的程序合法完成，預算的審議是關乎 272 萬市

民的權益，比如今天要審議的觀光局整個動物園的管理預算，整個高雄的觀光

發展，未來要怎麼吸引更多的世界人潮來高雄觀光、怎麼樣創造更多的演唱會

經濟；又比如在場也有警察局，高雄市的治安，未來第一線警政人員的設備採

購、警車汰換等等許多事情，每個面向都是環環相扣，都必須是要以市民的權

益為優先做考量，而不是把這個委員會改選的情緒，而且是合法的過程，把情

緒和預算綁架在一起的時候，其實這樣最大的犧牲者就是高雄市民！ 

我們希望理性看待這件事情，我們當然也做好心理準備，等一下就是要再提

額數問題，一定會被清點，今天也沒有辦法開會。但是我還是要跟市民大眾來

表達，我們民進黨團所遇到的狀況和實際的過程是如此，我們希望大家更理性

看待，兩件事情是完全不同的兩件事情，委員會改選是委員會改選，總預算是

總預算，希望能夠更理性看待，也要再次拜託，如果可以不要提額數問題，就

不要再提額數問題，謝謝大家。 

主席（康議長裕成）： 
謝謝。剛剛還有白喬茵議員舉手，還有沒有其他議員要發言的，不然等一下

清點就要敲槌了。白喬茵議員，請發言。 

白議員喬茵： 
謝謝主席，剛剛林智鴻議員說話的方式非常有邏輯、有條理，也非常有禮貌，

但是內容很可惜，真的是鬼話連篇。我們必須要告訴在場的各位是，我們清點

人數，最重要的目的並不是要惡意杯葛要流會，我們清點人數，最重要的目的

是希望能夠公平公正的開會。可是很可惜，這整起紛爭是從上週開始的，改選

委員會，我們國民黨團認為黃捷和李柏毅這兩位準立委，他們 2 月 1 日就要去

走紅毯，走立法院的星光大道了，到時候 5 月的定期會他們也不在議會了，所

以根本不應該參加我們的委員會改選。但是很可惜，民進黨從上到下，都是堅

持準立委黃捷和李柏毅應該要一起來參加委員會的改選。剛剛林智鴻議員說沒

有把這兩張單子投進去，但是最後我是被分配到和黃捷議員同一個委員會，我

是看到鬼嗎？為什麼林智鴻會公開的說這樣的謊話呢？最後我就是和黃捷在

同一個委員會，我們都在農林委員會。也就是說，5 月份我對預算有意見、有

疑慮的話，我是不是要搭高鐵北上到立法院找黃捷來開會？最後，我們國民黨

因為不滿這樣的結果，集體退席抗議，也是史上頭一遭！本來應該有自由意願
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來改選的委員會，最後通通由議長來抽籤、來指派，所以最後結果，8 席委員

會裡面有 3 席是沒有召集人的，這是史上頭一遭。5 席委員會通通都是民進黨

湧言會的，你們民進黨內派系要怎麼惡鬥，我們沒有意見、也無從插嘴，但是

我們希望把這最基本的民主精神還給在野黨，還給議會吧！我們這最基本的最

卑微的要求，難道你們要視而不見嗎？而且當初這起爭議是因黃捷和李柏毅而

起，你們口口聲聲說要捍衛他們身為議員的職權，但是當天黃捷和李柏毅這兩

位準立委有來開會嗎？沒有來開會，他們簽完名，領完市民給的津貼 2‚450 元，

人就不見了。連他們自己都不在乎的職權，你們民進黨要幫他們在乎什麼樣的

職權呢？最後犧牲的只會是老百姓的權益而已。 

在昨天深夜，我相信大家都有看到一個新聞，「高雄一家五口輕生」，三個小

孩 3 歲、6 歲、7 歲，因為爸媽的經濟重擔而跟著離開人世，我相信身為地方

父母官的陳其邁市長看到這個新聞應該會心痛不已，我也相信在場所有的官員

和議員看到這則新聞也會很自責，為什麼沒有辦法多做一點什麼。難道我們委

員會的召集人全部都給了你們民進黨，你們就有辦法來彌補憾事了嗎？難道所

有的委員會都給你們民進黨了，你們就有辦法補起社會安全網嗎？大家捫心自

問。還有，今天早上在楠梓一個 1 公尺的天坑大洞，也波及 8 輛車，我們看這

次委員會的名單，工務委員會通通被民進黨把持，最應該要求道路品質跟安全

的，你們通通有做到嗎？還是只是為了選舉個人利益綁椿？想多要點資源而

已？我希望大家身為議員都要有良心，所以我在這邊提出額數問題，我們只是

希望可以有最基本的公平、公正、合理的開會機會而已，謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
好，記名清點。 

本會文書組凃主任靜容（代理）： 
向大會報告，目前在現場的議員有李順進議員、鄭孟洳議員、湯詠瑜議員、

張博洋議員、李雨庭議員、簡煥宗議員、黃文益議員、張漢忠議員、陳善慧議

員、高忠德議員、李雅慧議員、林智鴻議員、江瑞鴻議員、林富寶議員、黃秋

媖議員、白喬茵議員、李喬如議員、召集人邱俊憲議員、主席康議長，一共

19 位。 

主席（康議長裕成）： 
謝謝各位議員。明天早上要請哪個局處來，還是觀光局嗎？觀光局，因為今

天沒有人把他擱置，明天早上再來。 

明天就觀光局來，警察局可以不用來嗎？可以。我也跟現場的議員報告，上

禮拜五我們有請 3 個黨團來議長室政黨協商，目前還沒有共識，可能還要再等

1、2 天，也委屈大家。我另外要重申喔！不要一直罵我是什麼獨裁，我在議



 5

事廳是根據議事規則而走，或許不盡滿意，但是是照著議事規則走，而且也不

是我指定的，是用抽籤的，散會。（敲槌） 


